

## Colaboradores

### **Aguilar Gutiérrez, María Esmeralda**

Máster en Educación y Aprendizaje con especialización en docencia; tiene 14 años de trayectoria en educación. Se ha desempeñado como directora y subdirectora de Centros Tecnológicos, también como responsable de Diseño Curricular en el INATEC. Actualmente es subdirectora de Formación Profesional y miembro de la Comisión académica de la Comisión Nacional de Educación.

### **Aguirre Salinas, Carlos Antonio**

Licenciado en Historia; Máster en Administración de la Educación con Énfasis en Currículo; Especialista en Gerencia Estratégica para el Desarrollo. Posee estudios de Posgrado en Formulación, Evaluación y Administración de Proyectos Sociales; Investigación Cualitativa con Aplicación Informática y Gestión de la Innovación para PYMES. Actualmente, es responsable de la Unidad de Planes y Evaluación, en la División de Planificación y Desarrollo del Instituto Nacional Técnico y Tecnológico (INATEC).

### **Alemán Rivera, Teresa de Jesús**

PhD. en Ciencias Médicas con énfasis en Epidemiología y Salud Global en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-León) con las siguientes especializaciones: Alcohol y Otras Drogas Psicoactivas en Brasil y Monitoreo de Drogas Ilícitas en Canadá. Ha complementado su formación con estudios de Maestría en Ciencias Farmacéuticas con mención en Microbiología Médica Bélgica y su profesión de Base Médica y cirujana. Su trayectoria

en la investigación incluye importantes proyectos sobre *Streptococcus* del Grupo B en mujeres embarazadas y sobre las secuelas del virus del Zika en niños en Nicaragua. Ha participado en congresos nacionales e internacionales y en proyectos de divulgación científica. Actualmente, es directora del Departamento de Innovación y Emprendimiento de la UNAN-León.

### **Costa, Cecilia María Teresa**

Doctora en Ciencias de la Educación y la Formación, por la Universidad de Turín, Italia. Licenciada en Letras por la Universidad Católica de Milán, Italia. Su tesis en Antropología de la Educación y Pedagogía Intercultural fue el resultado de tres años de trabajo de campo y convivencia en un barrio marginal con jóvenes migrantes, refugiados y familias en riesgo (2004-2007). A partir de esta experiencia, publicó un libro en la colección *Etnografía de la Educación* de la Editorial CISU, Roma. Desde 2014, se desempeña como docente-investigadora en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Es miembro del comité editorial de *Índice, Revista de Educación de Nicaragua*. Sus áreas de interés incluyen la Antropología de la Educación, la Pedagogía Intercultural y el Método Etnográfico. Ha publicado capítulos de libros y artículos en italiano, inglés y español.

### **Cuadra Baquedano, Nora Mercedes**

Doctora en Educación e Intervención Social; Máster en Educación e Intervención Social; Máster en Filología Hispánica. Es licenciada en Ciencias de la Educación con mención en Español y licenciada en Administración de Empresas. Con 25 años de experiencia en educación se ha desempeñado como

docente universitaria responsable de planificación. Ha sido evaluadora de instituciones de educación superior, responsable de evaluación institucional en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua-Managua (UNAN-Managua). Actualmente, es directora general de Planificación y Programación Educativa en el Ministerio de Educación.

### **Del Cid Lucero, Víctor Manuel**

Guatemala, 1955. Reside en Nicaragua desde 1981. Cursó estudios de Psicología en la Universidad de San Carlos de Guatemala. Es sociólogo y antropólogo social por la Universidad de las Regiones Autónomas de la Costa Caribe Nicaragüense (URACCAN). Es postgraduado en Forestería Comunitaria y en E-Learning. Ha realizado investigaciones antropológicas en pueblos originarios y afrodescendientes de Nicaragua, y en otros países de Centroamérica. Trabaja las líneas de investigación en Educación y Salud Intercultural, Gobernanza Territorial, Identidad y Cultura. Ha publicado diversos artículos y ensayos en revistas indexadas.

### **Díaz Téllez, Bosco José**

Candidato a Doctor en Matemática Aplicada por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Máster en Herramientas Científicas y Metodológicas para la Enseñanza de la Matemática por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-León). Es Ingeniero Industrial y de Sistemas con especialización en Física-Matemática de la UNAN-Managua. Actualmente, se desempeña como docente de educación media y superior con más de 20 años de experiencia en la enseñanza de matemáticas y docente administrativo de

la Universidad Nacional Casimiro Sotelo Montenegro (UNCSM), en la Dirección de Gestión de la Calidad Institucional, en el Departamento de Aseguramiento Interno de la Calidad.

### **Díaz Téllez, Pablo José**

Doctor en Ciencias de Educación con énfasis en investigación educativa por la Universidad Martin Luther King Jr.; Máster en Herramientas Científicas y Metodológicas para la Enseñanza de la Matemática por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-León). Es licenciado en Educación Comercial con énfasis en contaduría por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Realizó estudios de Diplomado en Fortalecimiento de la Calidad Educativa en Nicaragua y Diplomado en Gestión y Fortalecimiento de la Extensión Universitaria, ambos en la UNAN-Managua. Actualmente, es docente de la UNAN-Managua, con más 20 años de experiencia en educación media y superior impartiendo las asignaturas como Matemática general, Cálculo mercantil y Metodología de la investigación.

### **Ebanks Mongalo Billy Francis**

Licenciada en Biología Marina en la Bluefields Indian & Caribbean University (BICU). Posgrado en Biología Forense en el Laboratorio Central de Criminalística. Cursa una Maestría en Pedagogía Universitaria en BICU. Actualmente, es Responsable del Centro de Investigación Acuáticas de BICU. Su trabajo refleja un compromiso con la educación y la investigación aplicada al contexto ambiental y social de su región.

### **Espinoza Palma, Alicia Samantha**

Doctorado en Ciencias Médicas con mención en Epidemiología y Salud global; Máster en Epidemiología. Es cirujano dentista e investigadora. Profesora Titular del Departamento de Cirugía Dental del Área de Conocimiento Odontología; Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-León).

### **Flores Pacheco, Juan Asdrúbal**

Doctor en Gestión y Calidad de la Educación por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua); Máster en Investigación, Conservación y Uso Sostenible de Sistemas Forestales del Instituto Universitario de Investigación y Gestión Forestal Sostenible (iuFOR) de la Universidad de Valladolid (UVa), España. Máster en Medio Ambiente y Recursos Naturales, especializado en Cuencas Hidrográficas, por la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB), España. Ingeniero en Agroecología Tropical por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-León). Ha realizado investigaciones abordando temas como patología forestal, ecofisiología, bioquímica del estrés en las plantas, agroecología tropical y agricultura sostenible. Actualmente, es director de Investigación en la Bluefields Indian & Caribbean University (BICU), Nicaragua.

### **Gonfiantini, Virginia**

Educadora con una amplia trayectoria académica, de gestión y profesional a nivel nacional e internacional. Es doctora en Pensamiento Complejo por la Multiversidad Mundo Real Edgar Morin en México, con revalidación en la California University. Posdoctora en Educación, Investigación y Complejidad por la EMI en Cochabamba,

Bolivia. Diplomada en Transformación Educativa por la Multiversidad Mundo Real Edgar Morin, México. Maestría en Educación con mención en Gestión, Evaluación y Acreditación por la Universidad El Salvador en Argentina. Profesora en Ciencias de la Educación por la Facultad de Humanidades y Artes, Rosario, Argentina. Ha impartido clases en diversas instituciones internacionales, incluyendo la Universidad Nacional de Rosario, Argentina; la Escuela Militar de Ingeniería, Bolivia; la Universidad Andina Simón Bolívar, Bolivia; la Universidad San Carlos Centro, Guatemala; la Multiversidad Mundo Real Edgar Morin, México; y FICS, Paraguay.

### **González Blandino, Javier Ernesto**

Escritor, filólogo y comunicador. Máster en Filología Hispánica en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CCHS-CSIC) en Madrid, España. Docente de Lengua y Literatura Hispánica en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). En 2011 publicó su primer libro de relatos Historia Vertical. Ha publicado narrativa y ensayo crítico en la revista Hilo Azul del Centro Nicaragüense de Escritores (CNE), en cuya institución impartió, en 2011, el Taller de Creación Literaria (Narrativa), patrocinado por la revista SOMA. En 2012 formó parte del ciclo de diez charlas con poetas y narradores de la llamada “Generación del 2000”. En el mismo año 2012, su novela “El Espectador” resultó como primera finalista en el Premio Nacional de Literatura María Teresa Sánchez.

### **Herrera Rodríguez, Emiliano Andrés**

Posdoctorado en el Centro de Adicciones y Salud Mental de Universidad de Toronto (CAMH), Canadá. Doctorado en

Epidemiología con énfasis en Salud Mental; Máster en Salud Pública y licenciatura en Médico General. Actualmente, trabaja para el Centro de Investigación en Demografía y Salud (CIDS UNAN León, Nicaragua); también, para el Departamento de Salud Pública de la Facultad de Ciencias Médicas de la UNAN León. Actualmente, es Vice-Rector de la Universidad Nacional Comandante Padre Gaspar García Laviana UNCPGGL.

Maldonado, Carlos Eduardo

Doctor en Filosofía por la KU Leuven (Bélgica), Posdoctorado como Visiting Scholar en la Universidad de Pittsburgh (EE. UU.); Postdoctorado como Visiting Research Professor en la Catholic University of America (Washington, D.C.), Academic Visitor, Facultad de Filosofía, Universidad de Cambridge (Inglaterra). Profesor Titular, Facultad de Medicina, Universidad El Bosque. Doctor Honoris Causa, Universidad de Timisoara (Rumania), 2015. Doctor Honoris Causa, otorgado por la Universidad Nacional del Altiplano (Puno, Perú) (2019). Doctor honoris causa por El Colegio de Morelos (México), 2022. El CEDES de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) en el marco del Doctorado en Sostenibilidad crea la Cátedra “Carlos Eduardo Maldonado” en Complejidad y Sostenibilidad (2019). El Colegio de Morelos, México, decide que el Centro de Investigaciones y Academia de Complejidad lleve el nombre de “Carlos Eduardo Maldonado”, 2020. El Colegio de Morelos crea la Cátedra en Complejidad Carlos Eduardo Maldonado, 2021.

### **Martínez Rodríguez, Yeimi Yunieth**

Máster en Agroecología por El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR-Unidad San

Cristóbal). Licenciada en Antropología Social por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Teatrística graduada de la Escuela Nacional de Teatro Pilar Aguirre, del Instituto de las Culturas de Pueblos y Juventudes. Es miembro del Colectivo Pedagógico del Instituto Agroecológico Latinoamericano Iximulew, desde donde lleva a la práctica la docencia e investigación agroecológica desde el componente sociocultural y educativo.

### **Núñez Bravo, Frankarlo**

Filósofo, economista y sociólogo. Actualmente, es profesor-investigador de la Universidad Internacional Antonio de Valdivieso (UNIAV) en el área de conocimiento de Educación. Especializado en Métodos y Técnicas de investigación social por FLACSO-Brasil y CLACSO.

### **Rivas Manzanares, Norma del Rosario**

Doctorando en Educación, Máster en Desarrollo Local y Descentralización, Ingeniero Industrial, graduada de la Universidad Nacional de Ingeniería. Se ha desempeñado como Secretaria General, Vice Rectora Académica y Directora de Gestión de la Calidad en Instituciones de Educación Superior y Miembro de la Comisión Técnica AD HOC del Consejo Nacional de Evaluación y Acreditación (CNEA) de Nicaragua.

### **Rivas Suazo, Enoc Geremías**

Doctor en Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil por la Escuela Nacional de Protección Civil, Chiapas, México. Máster en Morfología y Biología Celular de la Universidad Nacional Autónoma de

Nicaragua (UNAN-León), licenciado en Biología Marina por la Bluefields Indian & Caribbean University (BICU). Ha realizado estudios sobre biodiversidad marina, contaminación ambiental y sostenibilidad. Ha recibido reconocimientos, entre ellos, el premio a la Excelencia en Investigación por su estudio sobre la especie invasora *Hypostomus spp* y el análisis post-pandemia en BICU. En la actualidad, se desempeña como responsable de Investigación del Área de Ciencias Naturales en la BICU.

### **Saborío Rodríguez, Mariana del Socorro**

Máster en Educación con Énfasis en Formador de Formadores. Ha cursado diplomados en Formación de Docentes de Educación Media y Superior y Programa Virtual de Formación en Políticas de Evaluación. Es graduada como Maestra de Educación primaria en la Escuela Normal Alesio Blandón Juárez de Managua. Licenciada en Ciencias de la Educación con mención en Química; egresada de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, UNAN-Managua. Tiene más de 43 años de experiencia docente con especial énfasis en docencia y cargos de dirección (Secundaria y Programación Educativa) del Ministerio de Educación. Actualmente es directora de Programación Educativa en el Ministerio de Educación.

### **Siu Estrada Eduardo Alexander**

Máster en Medio Ambiente, con especialización en Cuencas Hidrográficas y Recursos Naturales, por la Universidad Autónoma de Barcelona en colaboración con la Bluefields Indian & Caribbean University (BICU). Especialista en Acuicultura en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-León). E s

licenciado en Biología Agropecuaria por la Universidad Autónoma de Tlaxcala, México. Ha participado en investigaciones como la concentración de plaguicidas en sedimentos y biota en la Laguna de Bluefields, el crecimiento de langosta espinosa en jaulas flotantes en el Refugio de Vida Silvestre Cayos Perla, y en la estimación alométrica de biomasa en sistemas productivos familiares. Actualmente, es director del Área de Conocimiento Ciencia y Tecnología de BICU.

### **Van de Velde, Herman**

Doctor en Ciencias Pedagógicas por el Instituto Pedagógico Latinoamericano y Caribeño (Cuba), máster en Metodología de Investigación Educativa (Italia) y licenciado en Ciencias Pedagógicas en la Universidad Católica de Lovaina (Bélgica). Desde hace más de 40 años trabaja en Nicaragua en el área de la educación. Como pedagogo ha desarrollado experiencias prácticas y laborales formales, tanto en Bélgica como en Nicaragua desde los niveles educativos escolares de pre-escolar, primaria, secundaria, educación universitaria y posgrados. Es fundador y cooperante de ÁBACOenRed

### **Vargas Rodríguez, Jazmina Angélica**

Máster en Currículo por la Universidad del Valle de Guatemala; especialista en Educación a Distancia Virtual. Es licenciada en Ciencias de la Educación con especialidad en Biología y Ciencias Naturales por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua), con Diplomado en Herramientas para el aprendizaje en ambientes virtuales de la UNAN-Managua. Diseñadora curricular de cursos virtuales y carreras de posgrado. Posee 25 años

de experiencia docente en los niveles de primaria, secundaria y educación superior. Actualmente es directora de la Dirección de Desarrollo Curricular del Consejo Nacional de Universidades (CNU) y miembro de la Comisión académica de la Comisión Nacional de Educación.

### **Vázquez Martí, Miguel Román**

Doctor en Aspectos Educativos y Socioculturales de la Actividad Física, Graduado de la Universidad de Jaén (UJA), Andalucía, España. Profesor Titular se ha desempeñado como Asesor en temas de Actividad Física y Deportes en Nicaragua (IND), Argentina, en la Dirección de Deportes de la Provincia de San Luis, Haití (Ministerio de la Juventud, el Deporte y la Acción Cívica), Venezuela (docente y Asesor de la Dirección de Programas Especiales de la UDESUR), Instituto Superior de Ciencias de la Educación, Lubango, Provincia de Huila, República de Angola como Coordinador de la carrera de Licenciatura en Educación Física y Deportes.